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3. 2014/15 年度机构计划年中业务进度检讨  

3.1  2014/15 年度机构计划涵盖的 47 项主要工作中，七项为新的工作，

40 项为持续进行的工作。截至 2014 年 9 月 30 日，在 47 项主要工

作当中，七项 (15%)已经完成，而如期进行、持续进行或部分完成

的主要工作则有 40 项 (85%)。有关工作进度概述如下。  

提供公营房屋  

3.2  2014/15 年度的目标是建造 12 700 个公屋单位、建筑楼面面积

23 400 平方米的零售设施和 400 个私家车／货车停车位。截至

2014 年 9 月 30 日，我们已建成约 1 000 个公屋单位、建筑楼面面

积 360 平方米的零售设施和 20 个私家 車 ／货 車 停 車 位。其余住宅

单位和设施的建造工程正在进行。我们定期与相关政府决策局及

部门举 行 会议，以物色及批出可供兴建公营房屋的用地，并增加

合适用地的发展密度和地积比率。为加快建屋进度，我们推出一

连串措施，包括：优化地基工程完工后与上盖工程的交接验收的

流程；由评审控制小组审批供应商的基准图纸；不等待非必要的

项目完成方申请入伙纸；统一临时支撑架细节规格等。为解决建

造业人手短缺问题，我们与香港建造商会成立工作小组，将简化

的补充劳工计划应用在房委会新工程合约上。  

3 .3  截至 2014 年 9 月 30 日，我们已编配 7 204 个公屋单位予申请者。

于 2014 年 9 月 30 日，一般申请者的平均轮候时间为 3.1 年，而长

者一人申请者则为 1.7 年。  

提供优质居所 

3.4  为回应租户不断转变的各种需要，我们一直检视存于组件式单位

资料库的单位种类。尤其在复建居屋后，我们开始检视居屋单位

的种类，而检讨已于 2014/15 年度上半年完成。过程中，除一睡房

和两睡房单位外，我们亦于合适的居屋项目中加入了三睡房和二

至三人单位。  

3 .5  为推广环保和健康的生活环境，并为部分项目取得总楼面面积宽

免，我们在 2014/15 年度上半年向香港绿色建筑议会登记了 13 项

新工程项目，以便按绿建环评的评估方法进行评估和评级。为建

设优质居所，并回应公众对保护环境日益殷切的诉求，我们将环
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保概念融入了新建屋邨的设计和建筑当中。为增加绿化，所有新

建项目均采用 20% 至 30% 的 綠 化比 率 ，而植树比 率 则为每 15 个

单位栽种 不 少于一棵树。此外，我们亦进行 綠 化高层大厦天台的

工程，并将平衡生态规划和设计原则应用于适当的项目。我们已

在 2014 年第二季完成建筑工地及现有公共屋邨的年度树木风险评

估，并于第三季完成了相关补救工作。  

3 .6  为采用因应环境变化的规划和设计，我们在 34 个进 行 中的项目进

行微气候研究，并在 22 个进行中的项目的规划和设计阶段进 行 空

气 流 通评估，以尽量善用自然通风和日照。为减低噪音，我们亦

因应 不 同发展项目地盘的特点，装设了隔音窗、隔音露台、隔音

翼墙和隔音屏障等灭音措施。此外，我们在三个项目进 行 了碳排

放 量 估算，以评估新发展项目在整个 樓 宇生命周期的碳总排放 量 。 

3 .7  我们致力提升土地的潜 力 及增加房屋供应量。我们已在所有新项

目的住宅楼宇采用全面规划和因地制宜的设计，以充分配合土地

情况、善用地积比 率 及增加建屋 量 。我们已考虑区内人士的意见

和相关政府部门的要求，务求在提升土地的发展潜 力 时，亦能提

供必须的福利设施。  

3 .8  为进一步提升公屋环境质素，我们已加入香港质量保证局楼宇可

持续发展指数。现已有六个屋邨获颁楼宇可持续发展指数验证标

志。我们计划就另外四个选定屋邨在 2015 年第一季加入上述计划。

此外，我们透过取得 ISO 50001 能源管理体系认证，加强了环境保

护工作。我们已为 620 幢公屋大厦进行认证审核，并获得能源管

理体系的相关证书，生效日期为 2014 年 8 月 29 日。再者，我们

亦推行优化树木管理计划，协助保育及保护建筑地盘和公共屋邨

内所有现存的树木。  

3 .9  为推广环保建筑，我们继续使用预制施工法建造水缸，并在施工

期间的临时工程采用来自可持续源头的木材。我们亦推出了生产

木门的新规格，规定采用指接和拼合连接，以帮助减少在生产过

程中使用的原材料。我们亦继续在建筑工程合约内订明使用矿渣

微粉。在所有新项目中，预制外墙所用混凝土的水泥成分，当中

35%已由矿渣微粉取代。我们在一个试行的地基合约内，进一步规

定大体积混凝土（例如桩帽）的水泥成分，当中 60% 须以矿渣微

粉取代。我们亦正研究在半预制楼板、预制梁、预制楼梯和预制

垃圾槽使用矿渣微粉。  
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3 .10  我们致力提高屋邨管理的质素，以及为公屋租户缔造舒适和健康

的居住环境。我们加入了香港质量保证局企业社会责任指数，目

的是采用 ISO 26000 社会责任管理框架，以验证在现有屋邨履行社

会责任的表现。我们已于 2014 年 7 月成功获取香港质量保证局企

业社会责任先导者标志。在 2014/15 年度上半年，我们亦获得机电

工程署发出 55 张建筑物能源效益证书，证明在照明、电力、空气

调节、升降机及自动梯装置方面均达到相关的能源效益规定。  

3 .11  我们积极推行改善工程计划，致力维持公屋单位可持续使用。为

保障楼宇结构安全，我们在楼龄接近 40 年的公共屋邨推行全面结

构勘察计划，并如期进行勘察工程。此外，我们亦在 211 个公共

屋邨推出日常家居维修服务。  

促进可持续生活 

3.12  为鼓 勵 家庭成员互相扶持及关顾长者，我们继续推 行 促进家庭和

谐 共 融 的 优 化 房 屋 政 策 ， 并 伙 拍 非 政 府 机 构 举 办 活 动 。 我 们 于

2007 年引进促进家庭和谐共融政策，并于 2009 年全面实行，至今

累计约有 32 440 户住户受惠。所有屋邨管 理 咨询委员会（下称「邨

管咨委会」）均已伙拍非政府机构筹划社区活动，以促进公共屋

邨的睦邻关系；同时，邨管咨委会与非政府机构亦会合办活动，

为长者租户提供外展服务。  

3 .13  我们透过租金援助计划，协助有短暂经济困难的租户。为让更多

人认识这项计划，我们透过房屋资讯台、电台广播、海报、房委

会／房屋署网页及屋邨通讯加强宣传。另外，我们于 2014 年 7 月

在向所有缴交一般租金的公屋租户发出租金调整通知书时，一并

夹附租金援助计划的宣传单张。我们亦在屋邨办事处的客户服务

处  ／等候大堂的当眼处，展示显眼的宣传架／通告，以宣传租金

援助计划。  

3 .14  我们十分重视居民就公共屋邨规划和设计提出的意见，因为这些

意见有助建设和谐及可持续的社区生活。我们举办了让社区参与

的活动，讲解发展建议，并搜集居民对项目规划和设计的意见。

这些活动包括就建议项目举办的社区参与工作坊、论坛和会议。

我们亦曾参与白田邨重建计划的居民论坛，并与持份者就多个议

题作出讨论。此外，我们已在四个新落成屋邨进行调查，以评估

居民的看法。  
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3 .15  为提高公屋居民的环保意识，我们继续伙拍环保团体推行长期的

社区环保计划。我们已完成第七期「 綠 樂 无穷在屋邨」计划，并

于 2014 年第三季开展第八期计划，继续以「减少都市固体废物」

为主题，在各屋邨举办有关保护和改善环境的深化教育活动。此

外，为鼓 勵 公屋租户 參 与改善居住环境及共建关爱社区，我们举

办多项社区活动，主题涵盖防火安全、公共卫生、室内维修、流

行病预防、环境保护、康健乐颐年等。我们亦参照绿建环评的评

估方法，藉着更有效地使用能源和运用资源，提高现有公共屋邨

的环保效益。在 2014 年 6 月，我们所推行的一项试验计划经绿建

环评的暂定评估后，获得既有建筑类别的铂金评级。  

3 .16  我们继续加强树木管 理 及推 行 园景改善计划。为在现有公共屋邨

推广绿化，我们已在 10 个屋邨举办植树日。截至 2014 年 9 月底，

我们亦已在九个屋邨完成园景改善工程。此外，我们开办了两个

屋邨树木大使复修／培训班，并完成年度树木风险评估，以加强

树木管理。  

3 .17  为争取能干和可靠的业务伙伴，我们致 力 改善采购程序，并藉着

能干的工作队伍和周全的招标评分方法提高服务水准。我们继续

规定每名工程承建商申请加入或继续保 留 在房委会工程承建商名

册时，必须提交法定声明。我们亦继续在复杂的建筑及打桩工程

合约采用双轨投标制 度 。此外，我们一直监察建造、屋宇装备、

打桩、拆卸和花卉树木种植合约所采用的承办商表现评分制，并

在分区定期合约继续采用综合评分投标制度。  

3 .18  我们在发展新公共屋邨时，特别注意要让伤健用户均可公平使用

社区空间，以及加入社区凝聚 力 和可持续发展的元素。我们已于

社区设施和住 宅 单位的设计与规划上，采纳通用设计原则。我们

亦提供了长幼伤健共融综合社区康 樂 场地，并在大厦入口、重要

的屋邨设施和交通枢 紐 建设无障碍通道。  

3 .19  我们继续监察建筑地盘的安全管理体系，确保其有效预防意外，

并在有需要时为该管理体系制订和实行必要的改善措施。我们已

加强为承建商的雇员提供工地安全培训的规定，并为内部员工提

供工地安全培训课程，以符合建造业议会的要求。在我们的努力

之下，截至 2014 年第二季，录得每千名工人 6.8 宗的低意外率。

为进一步促进工人的安全和健康，我们已咨询香港建造商会的意

见，探讨改善「工人健康检核」的规定。  
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充分和合理运用公共资源 

3.20  我们继续推行措施，确保合理及有效运用公共房屋资源。于 2013

年 4 月 1 日，我们在善用公屋资源分组辖下设立了一个有 30 名经

验丰富员工的特别小组，以进一步加强租务管理和防止滥用公共

房屋资源。小组的运作期已延长至 2016 年 3 月 31 日。在 2014/15

年度，特别小组主力处理与住用情况相关的个案，包括分租、丢

空单位、非认可人士占用，以及将单位用作非法活动。除加强调

查措施以侦察及防止滥用公共房屋资源外，我们亦一直进行各项

宣传计划和外展活动，以提高公众对公屋单位须编配予最有迫切

需要的人士的意识。  

3 .21  为活化高楼龄公共屋邨，并检视及善用屋邨土地的发展潜力，我

们已参照在 2013 年底完成、对 22 个高楼龄屋邨重建潜力的初步

检讨的结果，按个别屋邨的情况进行详细研究。研究考虑了既定

政策和各项因素，如尽量增加重建单位的数目、有否合适的迁置

资源、发展限制及机遇等。我们现正就重建华富邨进行详细研究。  

3 .22  我们经常将房委会住宅楼宇的平均建筑成本与私人市场住宅楼宇

作比较。根据最新投标价格走势，公屋上盖建筑物的建筑成本，

较私人市场一般水准的住宅楼宇，平均低约 50%。以上比较是以

一般水准的私人屋苑多层住宅楼宇最新建筑成本进行，数据来自

房委会顾问所发表的资料。我们亦继续在项目的详细设计、投标

和建筑阶段，密切监察市场成本走势和项目建筑成本，并与核准

项目预算进行对照。为进一步改善建筑成本管理系统，我们在规

划阶段就公屋和居屋每个单位的建筑成本，订下合理的预警水平

作为基准。倘项目每个单位的建筑成本超出预警水平，我们会向

策划小组委员会简报引致成本上涨的各项原因，邀请委员留意有

关情况，并协助他们在决定将项目纳入公营房屋建设计划时，能

作出周全的考虑。  

3 .23  为推行房委会长远人 力 策 略 ，截至 2013/14 年底，我们已将合共

476 个在长远而言须由公务员担任的房委会合约职位转换为公务

员职位。在 2014/15 年度，政府批准房屋署增设 23 个公务员职位

作转换用途，使房屋署的公务员编制增加 0.3% 。然而，由于相应

数目的房委会合约职位会被删除以作抵销，因此房屋署的整体编

制没有增减。为推行居屋、达至公营房屋建屋目标及落实其他相

关房屋措施，我们已在 2012/13 年度、 2013/14 年度和 2014/15 年

度，分别开设了 194、 133 和 135 个公务员职位，即合共 462 个职
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位。我们会继续寻求额外人力资源，以应付因提高公营房屋建屋

目标及推行其他房屋措施而持续增加的工作量。  

3 .24  我们一直应用新科技以改善顾客服务及提升运作效率。在资讯科

技方面，我们在 2014 年 6 月如期推出电子服务共用平台，以改善

房委会为市民、公屋租户及公屋申请人而设的网上电子服务，并

正计划将房委会网上服务逐步迁至此平台。我们已于 2012 年完成

资讯科技策略研究，使资讯科技应用能配合业务，并订定资讯科

技策略性发展计划，以应付房委会／房屋署未来的业务需要。根

据该计划，支持新建居屋单位销售的新资讯科技系统将于 2014 年

10 月或之前准备就绪，以配合计划于 2014 年底进行的新建居屋单

位预售。  

3 .25  我们继续应用无线射频识别技术，以追查混凝土立方块的运送过

程，以及监察在所有使用磅桥的拆建、地基和建筑地盘监察惰性

拆建物料的处置情况。我们亦试行将无线射频识别技术应用于水

泵、配电板、发电机和升降机等主要屋宇装备器材。在 2014/15

年度上半年，我们已在 19 个进展中项目的设计、建筑及接近竣工

阶段，采用建筑信息模拟系统。在 2014 年第二季，我们拟备及发

表了《建筑信息模拟技术项目执行指引》，并为建筑信息模拟组

件库建立更多建筑组件的详细资料。此外，在 2014 年 9 月底，我

们正准备组件式单位的建筑信息模型，在推售居屋单位时用作虚

拟示范单位。  

3 .26  资金管理方面，我们为房委会资产配置策略稳健程度进行了周年

检 讨 。 在 参 考 资 金 管 理 附 属 小 组 委 员 会 的 意 见 后 ， 我 们 已 于

2014 年 7 月向财务小组委员会汇告检讨结果和建议。我们已按照

资金管理附属小组委员会的意见，落实财务小组委员会核准的建

议。  

3 .27  我 们 已 完 成 第 三 次 公 屋 租 金 检 讨 工 作 。 资 助 房 屋 小 组 委 员 会 在

2014 年 7 月 4 日通过了政府统计处处长的报告。该报告显示，第

二期间（ 2013 年）的收入指数较第一期间（ 2011 年）高出 19.27%。

根据《房屋条例》第 16A 条的规定，我们将公屋租金上调 10%，由

2014 年 9 月 1 日起生效。  
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提升商业楼宇的吸引力 

3.28  为 开 拓 房 委 会 商 业 楼 宇 的 潜 力 及 改 善 营 商 环 境 ， 我 们 整 合 了

2015/16 至 2019/20 年度提升资产的五年向前推展计划。由于可供

优化楼宇数目不断减少，以及业务表现在整体上已得到改善，我

们会持续检讨该计划。就选定进行资产优化的项目，包括安基苑、

龙蟠苑、坪石邨和葵盛西邨，截至 2014 年 9 月底，有关零售设施

的改善工程已完成或在继续进行中。工程完成后，我们将重新进

行财务评估，以检讨大型资产提升工程的成效。在 2014/15 年度上

半年，我们继续采取更多元化和灵活的租赁策略，以提升商业楼

宇的吸引力。我们透过资产增值、适当地进行改建措施，以及积

极进行有效的租户组合管理，进一步提升零售设施的商业潜力，

使空置率在 2014/15 年度维持在目标范围之内。  

3 .29  为支持政府推行环保运动，我们已参与推行《节能约章》，减少

辖下商场空调耗电量，将室温维持在摄氏 24 至 26 度之间。此外，

我们透过物业管理服务公司，鼓励新落成商场的主要商户采用减

少厨余的管理模式。  

3 .30  以区域商场为定位的「大本型」，仍是我们的服务重点。除了在

重要节日举办节庆活动外，我们亦举办多项特色的宣传推广活动，

如车展、职业博览、森巴嘉年华等，以维持商场的知名度，并扩

阔客源。我们更邀请商户提供购物优惠，以吸引新顾客和鼓励他

们重临消费。截至 2014 年 9 月底，为会员带来归属感的「型人会」

已招募约 15 000 名会员。为进一步促进业务增长，我们与策略管

理 服务顾问检讨了「大本型」租赁策略及租户与行业组合。在订

立基准监察商户表现方面，我们已委托顾问展开「大本型」神秘

顾客调查，冀为顾客提供优质服务。  

 




